

ses agents diplomatiques qu'il entretenait à grands frais à Rome ne furent assez puissants pour vaincre la courageuse résistance du successeur de Léon X, le Pape Clément VII. On lui opposa invariablement un *Non Possumus*.

De dépit et de rage, et après s'être préalablement concerté avec ses courtisans dont il paya la méprisante condescendance au poids de l'or, Henri VIII, parjure à sa parole et à ses serments, se proclama alors chef de l'Eglise d'Angleterre et consumma finalement en l'an 1533 ce déplorable schisme qui séparait à jamais la nation anglaise de la communion romaine et la préparait à accepter dans un avenir rapproché les doctrines du protestantisme telles qu'ébauchées ou conçues par Luther et Calvin.

E. R.

---

### Conversions.

---

Les conversions au catholicisme continuent à se multiplier en Angleterre.

La plus illustre conquête que l'Eglise catholique ait faite dans ces derniers, c'est celle de sir Henri Hawkins, l'un des juges de sa Majesté.

C'est un personnage, quelque chose comme un premier président de cour d'appel en France. Il n'existe qu'une vingtaine de ces hauts fonctionnaires de l'ordre judiciaire, et chacun d'eux touche un traitement de 125 000 francs. Sir Henri Hawkins avait épousé en secondes noces une dame catholique d'un esprit très distingué et très cultivé. Aujourd'hui, les quatre plus éminents juges d'Angleterre appartiennent à l'Eglise catholique. Ce sont d'abord le chef suprême de la magistrature (*Lord Chief Justice*), lord Russel de Killowen, sir John Day, sir James Mathew et enfin sir Henry Hawkins.

On mentionne aussi, comme à peu près certaine, la conversion du célèbre M. Labouchère, rédacteur du *Truth*, et radical jusqu'à présent du moins. Ce qui donne lieu de croire que la rumeur est fondée, c'est que M. Labouchère, interpellé à ce sujet, n'a pas nié, et que son journal a changé de ton. Dans tous les cas, sa femme et ses deux filles sont catholiques.

Le protestantisme ne cesse donc de faire des pertes. Ses millions ne peuvent l'emporter sur la grâce divine que l'Eglise catholique seule possède.